

Adolfo MORENO MÁRQUEZ. Universidad de Almería.

Área de Prehistoria. Facultad de Humanidades.

Correo electrónico: amorenom@ual.es



**BERMÚDEZ DE CASTRO, J.M^a
Y CARBONELL, E. (2023): *Homo Antecessor. El nacimiento de una especie*, Editorial Crítica-. 340 páginas.**

El libro que reseñamos es un auténtico diario de campo de todo lo que entraña un proyecto arqueológico y, en concreto, sobre la investigación en el yacimiento arqueológico y paleontológico de Atapuerca (Burgos). Los autores, José María Bermúdez de Castro y Eudald Carbonell, junto a Juan Luis Arsuaga, forman parte desde los años 90 del siglo pasado, de la dirección de las excavaciones arqueológicas y de las investigaciones en este yacimiento tan importante para el estudio de la Prehistoria.

El libro está escrito a modo de relato personal, entre ambos autores, donde dialogan entre ellos,

plantean circunstancias vividas, a la vez que explican todo lo que rodea al hallazgo de los restos fósiles de una nueva especie: *Homo antecessor*. Aunque la obra versa sobre el descubrimiento de los restos fósiles, de forma amena, pero sin perder el rigor científico, se relata todo el proceso y las acciones que hay detrás de la organización de una excavación arqueológica, a la vez que explican todas las vivencias personales de los autores en todo ese proceso: viajes a congresos y/o reuniones científicas, publicaciones, gestión del proyecto o la formación de los equipos de investigación.

Sus páginas, a la vez, vienen acompañados de un recorrido historiográfico sobre la investigación prehistórica en España y Europa. El libro se divide en 19 capítulos que tratan todo tipo de temas, desde los más puramente historiográficos e históricos de la investigación, hasta las nuevas técnicas y metodologías que se aplican a los restos fósiles para poder obtener nuevos datos que completen el gran puzzle de la evolución humana. A su vez, se citan proyectos e investigadores/as de primer orden nacional e internacional, por tanto, pone al lector/a en contexto. A su vez, se relatan las diferentes problemáticas que pueden surgir en un proyecto de esta envergadura, desde la propia gestión y organización del proyecto, problemas administrativos y/o políticos, la complejidad de la financiación, publicaciones científicas y todas aquellas cuestiones que no suelen ser conocidas por el público en general.

No podemos olvidar, que Atapuerca es un yacimiento de referencia para la prehistoria mundial, dado el importante número de fósiles humanos y faunísticos que cada año aportan a la investigación. Su descubrimiento, en cierta medida, se debe a la construcción de una vía férrea, en el siglo XIX, que seccionó por la mitad la sierra. Esto permitió su descubrimiento. Aunque en diferentes fechas hubo ciertas referencias al sitio, no se dará un impulso a su investigación hasta finales de los años 70, cuando Emiliano Aguirre comenzó con sus investigaciones de forma sistemática y continuada. En esos años se comenzó a conformar el grupo

RECENSIONES

Revista Atlántica-Mediterránea 27, pp. 177-178

BIBLID [2445-3072 (2025) 27, 1-223]

de investigadores que liderarán dichos proyectos en las décadas posteriores, y, tras la jubilación de Emiliano Aguirre, Juan Luis Arsuaga, José María Bermúdez de Castro y Eudald Carbonell asumieron la dirección del proyecto. Junto a ellos, en estas décadas se han formado una gran cantidad de investigadores/as y han generado una importante producción científica, que, sin duda, ha aportado y enriquecido la investigación prehistórica y en concreto, a la evolución humana en Europa. El punto de inflexión todo ello, y en lo que se centra el libro, fue en 1997, con la publicación en la prestigiosa revista *Science* sobre la presentación de *Homo antecessor*. Este artículo, que generó un gran revulsivo en la investigación paleoantropológica y

de evolución humana. Tras este trabajo, vendrían más publicaciones en las revistas científicas más prestigiosas del mundo sobre la temática, junto con otras distinciones obtenidas por el propio equipo de investigación de Atapuerca.

En definitiva, este libro es muy interesante y recomendable, tanto para un público en general interesado/a en el yacimiento de Atapuerca, como para conocer un poco más todo lo que rodea a una investigación arqueológica y aquellos factores que no siempre se explican. Somos de la opinión, y lo hemos reflejado en otras reseñas, de que estos libros enriquecen exponencialmente la investigación, ya que equilibran un discurso muy técnico y divulgativo.